

とんからりん

サカタニ友の会ニユース

発行所
株式会社サカタニ
集西楽・サカタニ
ファミリーマート
サカタニ駅前七条店
〒605-0993 京・
東山区七条こころ坂下
・075-561-7974
URL www.sosake.jp/
E-mail info@sosake.jp
とんからりんは
毎月発行の
会員新聞です
編集・酒谷義郎
yosi rou@sosake.jp

災い転じて

福と為す！

先月号「戦に加わらず(?)、経済力が上がり世界有数の経済力のある国を創った。正に「日本人達は災いを転じて福(喜)と為したのだ。」さて、福島原発の「災い」をどのように「福」にするかも最初に原爆を受けた日本人の宿命のように感じる。地震後、東電の報道官が、修復作業員が浴びた放射線量と健康にたいした「この量は直ちに身体に影響をあえる事は無い」と良く発表で使っています。この「直ちに」とは「絶対」ではなく、「何時かは影響があるかもしれない」可能性があるかも知れない。職責と原子力

「天災は忘れた頃に...」と言われるが、今回の東日本大震災は「地震津波」の自然災害に加えて人工物の「原発」が加わり人類の歴史上始めて経験する災害となった。しかも、いかなる天の差配かわからないが原子力を兵器とした爆弾で人類で最初に被害を受けた日本で起こったのだ。一度めの「災い」から「戦争放棄と軍隊をもたない憲法を手に



広島に落とされたリトルボーイ



名無しさん@涙目です。(北海道) 投稿借用

のと誰向る役
電人ににすの
東10月席を院
と備つ者明を
見院明の記説保
の安説日の記説
会院明の記説保
電安1月無のす
東た1人、25の
院に記が、4の
安手、た、た、
保相、い、た、
いを、最、統、
な者、が、来、
来記、とは、非、
はの、に、こ、
外人、見、う、
外会、い、も、
か、と、人、海、
い、も、か、と、
日、本、人、と、
して、
日、本、人、と、
して、
日、本、人、と、
して、

の対する知識の狭間で精一杯の良心の表現と思いたい。目にも見えず音も、匂いしな「幽霊」以上の怪物放射能(線)を制御しその廃物も出来ない現状で「エネルギー源」に使うのは「目隠し、耳栓、鼻に紙をつめて集団の中で「諸刃の大刀」を振り回すに等しい。宇宙の中で水と光と空気の「地球」と言う名の希有な星の自然の生産物で人間はそれなりの「限界」を知つてこそ、「福」が為せると思つて文末に至り紀元前数百年の「イソップ物語」の「腹が割れ蛙」の話

「絶対」ではなく、「何時かは影響があるかもしれない」可能性があるかも知れない。職責と原子力

「天災は忘れた頃に...」と言われるが、今回の東日本大震災は「地震津波」の自然災害に加えて人工物の「原発」が加わり人類の歴史上始めて経験する災害となった。しかも、いかなる天の差配かわからないが原子力を兵器とした爆弾で人類で最初に被害を受けた日本で起こったのだ。一度めの「災い」から「戦争放棄と軍隊をもたない憲法を手に

ゆつくり回る田筒の羽根の風力発電機：福風
5月新聞情報で
京都福知山・
前橋工業(株)電話
(073-33-4311)
がユニークな風力発電機を製作されたこと知りま
した。ネットで動画を見ると、回る音も静かで回るスピードも極ゆつくり。それで2ワット発電するといふのです。
従来の風車式の三分一の周速で発電が出来るとのこと。回る速度が遅いので発電した電気で照明に「夜間看板」にも使えるとか。
「原発の危険性」がハッキリした今、自然の風力や太陽等々のエネルギーで地球の温暖化を防げるといふ思いが紹介しました。熱(石油など)ダメも不要・温暖化防止や節電に最適ムも補助金つけて応援すれば如何!



「絶対」ではなく、「何時かは影響があるかもしれない」可能性があるかも知れない。職責と原子力

「天災は忘れた頃に...」と言われるが、今回の東日本大震災は「地震津波」の自然災害に加えて人工物の「原発」が加わり人類の歴史上始めて経験する災害となった。しかも、いかなる天の差配かわからないが原子力を兵器とした爆弾で人類で最初に被害を受けた日本で起こったのだ。一度めの「災い」から「戦争放棄と軍隊をもたない憲法を手に

衆議院で過半数を占め、ご本人は続けたい様だが、どうやら菅直人氏は就任後一年チョイで総理大臣を辞めるようだ。今世紀になって10年余。総理大臣は何人代わつたのか調べた。菅386 + 鳩山259の日以上民主党。
麻生366 福田365 安部366・小泉(三代合計)1982・森297・以上今世紀以下橋本・小淵氏と遜る。敬称は略した。小泉氏だけが異様に長いが後の方々は1年チョイボちよぼ。民間で1年ごとに社長が代わる会社で殆んどないだろう。監督がアホヤからとチームを飛び出した人は有るが、総理大臣の所為で日本とういう国を捨てる人は稀だろう。日本が好きで、優しく辛抱強い人が多いから総理がコロコロ代わつても国は何とか維持できている。そこへ地震津波と原発が壊れた。災難に遭遇。国民は救援に動いている。だが政治が内輪もめで動きがわるい。今は「非常時」一刻も早い対策と対応が要する時。辞めよも辞めないは非常事態を如何するのハッキリ言つてせよ。人事や権力争いにしか見えない「不信任投票」のようなことが続けば一番困るのは被災者だろう。総理の首よりも、被災者支援と原発問題を解決せよが世論だと思つ。国会が真剣に取組んで欲しいと願う。

「絶対」ではなく、「何時かは影響があるかもしれない」可能性があるかも知れない。職責と原子力

「天災は忘れた頃に...」と言われるが、今回の東日本大震災は「地震津波」の自然災害に加えて人工物の「原発」が加わり人類の歴史上始めて経験する災害となった。しかも、いかなる天の差配かわからないが原子力を兵器とした爆弾で人類で最初に被害を受けた日本で起こったのだ。一度めの「災い」から「戦争放棄と軍隊をもたない憲法を手に

6/19 定例第3日曜・健康食品の効能について
お話を和内科医院院長 和田成雄先生に戴きました。
今熊野で診療をなさつていらっしゃることも有り多数の参加申込でお粥提供能力不足で「お粥」だけお聞きして戴く方もありました。50回の早川一光先生以来のことです。健康食品は医薬品でなく全く保証されていません。「効く」と思つて使われても殆んど効果無しと断言され「目からウロコ」が落ちた人が多い様でした。

6/19 定例第3日曜・健康食品の効能について
お話を和内科医院院長 和田成雄先生に戴きました。
今熊野で診療をなさつていらっしゃることも有り多数の参加申込でお粥提供能力不足で「お粥」だけお聞きして戴く方もありました。50回の早川一光先生以来のことです。健康食品は医薬品でなく全く保証されていません。「効く」と思つて使われても殆んど効果無しと断言され「目からウロコ」が落ちた人が多い様でした。



6/19 定例第3日曜・健康食品の効能について
お話を和内科医院院長 和田成雄先生に戴きました。
今熊野で診療をなさつていらっしゃることも有り多数の参加申込でお粥提供能力不足で「お粥」だけお聞きして戴く方もありました。50回の早川一光先生以来のことです。健康食品は医薬品でなく全く保証されていません。「効く」と思つて使われても殆んど効果無しと断言され「目からウロコ」が落ちた人が多い様でした。

ヨシちゃん
の
ひとりごと



太閤廟へ

登る

今号3ページの「東山ぶらりピカリ」で將軍塚の序でのような形で「太閤廟」のことを書いています。16年振りに東山区馬町近くに移動し、秀吉公を祀る豊国神社。公が建て今も残る京大仏殿の巨石石垣。公が起こした朝鮮戦役の遺跡「耳塚」の前を朝夕通り出社します。自転車なら三分で楽に成りました。



上: 太閤廟
下: 485の石段

自分では合理主義者と思っ
ていますがこんな毎日通るの
だから秀吉公墓所とされてる
「太閤廟」にお参りしなけれ
ばと思っていました。
ある日偶々遊びに来た孫娘
(小5)を誘い廟の下の「太
閤垣」(タイコウダイ)へ向かい
ました。「阿弥陀ヶ峰」頂上
「廟」へは485石段を登るこ
とになるのです。そこで
拝礼してと思ったので
が上を見て「登りたい」
孫娘の声に押され「拝観料を
払い登り出しました。中程に
少し平らな部分のご門までは
傾斜も段の高さも低く楽に
上がれました。一休みしてご
門を潜り上に向かいました。一
段の高さと勾配が変りが途中
で3度も休憩をとりヤット登
りきりました。孫娘ははケロッ
とした顔です。登る途中幾組
かのグループとすれ違いまし
たが変な目で私を見たのはこ
の爺さん大丈夫かな!と心
配の目だったと気付きました。
今更ながら66の年齢差を自
覚しました。息切れが治まり
太閤秀吉と戦時中の高射砲陣
地の説明をしました。
私は幼少時は体育の授業は
免除され
る程の虚
弱児で、
60歳ま
でに大小
合わせて
五度手術
をしてい



豊国神社



京大仏殿巨石石垣



耳塚

ます。それで健康を保つこと
に特に気を配ってす。タワシ
で乾布摩擦・指回し運動は
「とんからりん」に書きまし
たが今も一日も欠かさず、朝
食もキツチリと戴き、少々キ
ツイ目の柔軟体操も40分程
度してきました。身体を苛め
ること、激しい運動は即健
康に繋がるかと信じていました。
身体を鍛えるには「うさぎ飛
び階段駆け上がり」常識と思っ
ていたのです。

認知症と予防

社会とのつながり

最近では歳の所為か「認知症」
と言う言葉の敏感に反応する。
聞くとるるに依ると、85歳以
上の高齢者の4人に一人がな
り、なお増加傾向だそう。
その内の半数は「アルツハイ
マー認知症」3割は脳血管が
詰まったりする「脳血管性認
知症」。まだ85歳に間があ
り、その歳になっても25%
だからと認知症になる確率は
低いから自分は大丈夫と思っ
ても、東電用表現の「直ちに」
と同じで「認知症に絶対にな
らない保証」はない。
身内の年寄がならなかつたか
ら、家系的に安心と判断して
も平均年齢50歳時代でなく
今や男性も80歳を越えそう
なこの頃。
先日ある新聞の「憩の家講
座」から精神神経科副部長・
奥村和夫先生の「文」に出あっ

た。先生は「これといった治
療法や薬はなく、予防が最善
策だ」と仰っている。
研究で、食物からビタミンE・
Cを大量に摂取している人は
3.3割認知症の発症リスクが
低い。サプリメントなどでそ
れらの栄養を摂取しようとし
ても、全く効果が得られない
ことも解っている。(朝粥会で
の和田先生のお話とヒットリ)

これは、食物の中に含まれて
いる抗酸化物質老化防止の役
割を果たしている。
赤や緑、黄色の鮮やかな野菜
果物を沢山取る。黄色いウコ
ンや赤ワインも有効。
それに1日30分歩く運動を
続ける習慣が大事。
更に「社会とのつながり」深
め、人と会話を楽しみ、夢を
追う精神的活動も大切。身近
に話し相手がいる人は、そう
でない人に比べ、認知症の発
症する率は8分の1とデータ
が出ている。

酒かすで 血圧が下がった!

昨年11月24日NHKの「ため
してガッテン」で「酒かすは
百薬の長」と言う番組を覚え
てられますか?その番組後爆
発的に「酒かす」が売れまし
た。今は静かでお求めは皆無
当社も季節柄売り切れて在庫
なし状態。
只、私は相当量買い冷蔵保存
しています。元々高血圧症で
(高いときは170下80)下圧薬を病
院で戴き飲んでいました。
番組を見て自ら「実験台」に
してみよつと思つたからです。
根が頑固でシツコイ性格(自
覚症状皆無ですが)殆んど毎日続
けてきました。元論病院の薬
と併用しています。
朝夜に血圧測定しますが現在
は上145、下85、下80前後で
す。病院で計るとそれより少
し高めです。頭と顔に似合わ
ず気が弱いからでしょう。
他の血液検査も少し改善し、
先生に「何かしてますか?」
との質問に「酒かすを毎日食
べている」と申しあげました。
「フーン」とお返事でした。
メリケン粉でも暗示が影響し
て「風邪」が治ることも有る
とか、「酒かす」もそのタグ
イと思われたのでしよう。
私は結果が全て今後も続けま
す。「シンジルモノハスクワレル!

た。先生は「これといった治
療法や薬はなく、予防が最善
策だ」と仰っている。
研究で、食物からビタミンE・
Cを大量に摂取している人は
3.3割認知症の発症リスクが
低い。サプリメントなどでそ
れらの栄養を摂取しようとし
ても、全く効果が得られない
ことも解っている。(朝粥会で
の和田先生のお話とヒットリ)

京都&東山
ぶらりピカリ
29

京眺望絶好ポイント

將軍塚



上の写真は「將軍塚」から見た京の町の夜景。晴天の昼なら西山の左手に、光秀、秀吉が戦った天下分け目の「天王山」が望める。

今は蹴上と五条バイパスからの「東山ドライブウェイ」を使えば5分程度で頂上の駐車場と(將軍塚)展望台につく。清水寺裏山道を使っても成人なら20分だろう。



だが本来の「將軍塚」はそこから百米ほど離れた青蓮院の飛地広い境内内の大日堂の近くに直径約20米、高さ約2

米の「塚」のことである。(境内入場は：大人500円 中学生400円 小学生200円要するらしい)

私の子供時代は東山將軍塚と稲荷山は恰好の遊び場であったが門や庭もなく広場に「塚」があった。多分昭和三十年代以降に青蓮院さんが整備され

たのだろう。

さて、その將軍塚は、桓武天皇が都を奈良から長岡京に移されたが、諸々の事故が続き、和氣清麻呂は天皇をこの山上にお誘いし、京都盆地を見下ろしながら、都の場所にふさわしい旨進言した。天皇はその勧めに従って延暦十三年(794年)、平安建都に着手され、そこに、都の鎮護のために、高さ99メートル程の將軍の像を土で作

市電が走った街
京都を巡る
福田静二



馬町の電停を出た市電は少

し右に向きを振り、商家・民家の中を走ります。山科へ抜ける五条バイパスの高架が見えると、交差点を渡って、「五条坂」に到着します。京都式の住所表示では、東山五条とすべきを、清水寺方面に伸びる五条坂の名を電停

春、西大谷本廟から見る市電



甲を着せ鉄の弓矢を持たせ、太刀を帯させ、塚に埋めるよ命じられた。これが「塚」の名の由来とされている。延元年間(1388年頃)には新田義貞がここに陣を敷いて足利尊氏の軍を敗る戦果をあげた。先の戦争末期、「塚」の南方向に京都防衛軍の「監視塔」、將軍塚付近と「阿弥陀が峰(太閤廟)」の二ヶ所に高射砲陣地がつくられ、立入禁止になっていた。

1945年(昭20)1月16日夜11時過ぎ將軍塚と太閤廟近い、東山区・洪谷通東大路東の馬町一帯が米軍の1機のB29よつて爆撃され、死者41名重軽傷56名、一棟の家屋が破壊され、被害は修道校・京都女子大にも及んだ。空襲警報のサイレンはおるか高射砲は一発も発射されなかった。(註)2ページに関連記事。

名に採用したのは、やはり観光地としての存在感を表示したものでしょうか。それほど付近は、清水寺への観光客、西大谷本廟への墓参客などで、いつも賑わっていました。東山通は慢性的な自動車ラッシュ、これに五条坂へ入る観光バスも加わり、市電は、交差点を渡り切るのに一苦労です。狭い停留所には、こぼれそうになりながら、渋滞でなかなか来ない市電を待つ乗客の姿がありました。五条バイパスは、昭和四十二年に開通しました。当時、三条通が国道1号線でしたが、大渋滞を来たし、万博開催による自動車交通の増大に備えて開通したものです。五条坂では、京都、いや日本を代表する古い家並みも残っていた五条坂。



たもので、店頭には、お手製の地図があり、Tさんは、親切に案内されます。時として外国人観光客も入ってきます。改めて、この場所が京都の代表的な観光地であること認識しました。以前、サカタ二さんで京都市電の写真を取った際、Tさんは歩行が困難にも関わらず、わざわざ来場をいただき、写真を褒めていただき、たいへん感激したものでした。Tさんは京都市電の優れた写真を発表されています。私など足元にも及ばないものの、モノクロ写真の真髄である、光と影を巧みに操り、周囲の風景も採り入れ作風は、私の活動に大きな刺激を与えていただきました。今も五条坂を通ると、その思いを新たにしています。

とどけられた遺書
このDVDは、大阪府高石市東羽衣学園の学生達によってつくられた作品。戦没学徒の手記「きけわたつみのこえ」に掲載された一人の学徒兵の記録を縦糸に、京都における戦時中の馬町爆撃や人々の暮らしと同時代の戦争体験者への取材を横糸として作られています。
無料貸出し可。

酒屋で生きて生かされて

第五十八話

酒屋の黄金時代

桶売りと混和酒

戦時中、米は食糧管理法で配給(大人一日約三〇グラム)だが配給は途切れがち、一般家庭も遅配続き、戦後も取締りを逃れた闇米で飢えをしのいでいた。



1950年 38度線を挟む朝鮮戦争が起こり、日本はその特需ブームで好景気になった。



食糧管理法は1950年(平の)まで残っていたがその頃から実質は形骸化した。並行して酒造

米も戦前の醸造量を基本的に割当が増えた。酒類は製造、小売にいたるまで(大蔵省)の免許が要る。

これは室町時代ころから酒を重要な財源としてきた支配者(幕府大名など)の特権のようだ。大蔵省(酒税法)は脱税や違反をすると罰金や免許取消の決定権をもっている。

総理大臣や政治家に酒造家や大蔵省出身者(特に関税局)の多いのは政と酒の微妙な誼かと、酒と係わり70年以上見て思う。

で生きていて、醸造米割当量は過去の実績基準でされいて要望に応えられる量の酒は造れない。

を始めた。京都でも東山区は祇園もあり酒の消費が多く、酒小売店も多いところ。酒業界全体が売り手市場だった。

酒の税金は1940年(昭15)から「酒造税(酒を造った量に依じてその製造元が払う)」から「酒税(酒を出荷した時点で税を価格に込め払う)」になり、更にアルコール度数によって税額が変わる「級別制」になっている。

戦後の混乱も治まり米の配給時代も実質的に終り、酒造家への米割当量が増える。消費者は、酒ならどんな銘柄でも良かった時代から、戦前から有名な銘柄を選べるようになる。が、食管法は1950年ま

造しても自社では余る蔵。監視の為に税務署の立会いや酒税の詳細な帳票完備を義務付た作業で困る酒蔵もある。その結果として、良く売れる蔵元へ醸造した(未納税)酒を売る「桶売り」いう両者はお互いに都合が良い方法が多く使われた。

1947年富士産業?



父は当時発売されたラビットスクーターを購入颯爽と、走っていた。(注)酒蔵は偽造防止

知らない損をする

保険の話

清水克彦

家財を例に取れば

請求すれば保険金が支払われるにもかかわらず、多くの契約者が請求していない事例として火災保険における「家財と建物の破損、汚損」

稀には燃えた場合しか支払われない火災保険もありますが、服が破れた。カーペットにコーヒをこぼして汚してしまった。5,000円もするコーヒーカーブを割ってしまった。

出でこなくなつた。床暖房が効かなくなつた。ウォシュレットでお尻を焼けどした等。家財と建物の火災保険は、皆様が考えておられるより補償の範囲が広いのです。

事例にもとづいて順次説明していきたくと思います。多くの方は、火災保険で支払われるのは、「燃焼」「燃えた場合だけ」と思い込んでおられるようです。

しかし「破損」「壊れた」「汚損」「汚れた場合も保険金が支払われるのです。但し、

保険約款(証券と一緒に保険会社から送られてきます)1条くらいに、の場合保険金を支払う、と記載してあります。

しかし「破損」「壊れた」「汚損」「汚れた場合も保険金が支払われるのです。但し、

洗面台にヒビが入った。障子、ふすまが破れた。網

約款を知っているのと知らないのとでは大違いなのです。

編集後記

「とんからりん」を多く時、検索サイトを使い引用させて貰うことが多い。昔、遭遇した小さな事件。まさか知る人はないと思うような事柄を探すと、それが検索で出てくる。

今号で「20号」投稿を除いて編集者自身が「文」を書く。検索サイトは有力な協力者である。今号で馬町空襲のことを検索で調べた。4万件掲載から調べた項をヤット探し当てた。ヤレヤレ。

喜んで開くとナント大昔(5年以上前)の私のブログだった。自分では新しいと思っていたが、笑つしかない。こんなことは他にも「ある単語」で検索した。又、有つた。今度は笑えない。気は若い積りだが老人ボケやと。話してないと家内に話すと昨日聞いたとピシヤリ。身内だからそれで済むが、読者、他人なら迷惑の極みだろ。

「とんからりん」を止めようか思い、前夜とその前の日の夕飯のオカズお出し出すボケテストをした。正解だ。未だ軽度なんだと自分で納得しもう少し続けるべし。日野原重明先生は23歳で現役。私28年で23歳も年下のヒヨコだ。やるまいぞ、やるまいぞ。と見習うべし。

